

resignados á dejar ociosa la espada, vislumbran á través del Atlántico tormentoso mayorazgos inmensos. La codicia los espolea y los deslumbra. No sueñan sino con *El Dorado*, donde los pedruscos son diamantes, y con Jauja, la tierra donde se come, se triunfa y no se trabaja. El fanatismo pronuncia las últimas palabras del conjuro. Son un pueblo elegido que va á sojuzgar infieles. El espíritu de proselitismo, que anima á unos pocos, va á servir de manto vistoso á los ruines impulsos de la gran mayoría. Allá van los españoles con la espada en alto y la cruz en el pendón, á talar, á saquear y, en apariencia al menos, á catequizar.

España encontró en el Nuevo Mundo pueblos inermes, como los siboneyes, tribus salvajes guerreras, aisladas y enemigas entre sí, como los araucanos y los aucas, ó naciones enervadas por un largo y acaparador despotismo, como la de los chinchas y aimaráes. La conquista no le fué difícil; sobre todo reducida como estuvo á ocupar los lugares más accesibles, á sojuzgar los indios más mansos, y dejar inmensos espacios inocuados, y á las tribus belicosas campando por su respeto en sus abruptas soledades. De todos modos se vió, sin pensarlo, envuelta en la más árdua empresa que puede acometer un pueblo que sabe ser ó tiene que ser educador: la de infundir una nueva civilización en pueblos de cultura nula, rudimentaria ó radicalmente diversa á la que se les aporta. España no era capaz de esa tarea, ni supo comprenderla. Por eso se limitó á dominar tenazmente lo que tuvo á su alcance, y á explotar sin freno ni previsión, lo que pudo dominar. Lo que llamaba, en su lenguaje hipócrita, convertir á los indios, defenderlos y educarlos, era mantenerlos en la más degradante servidumbre, para tratarlos como bestias de carga y de trabajo, y estrujarles la vida á fin de hacerlos producir oro para su codicia insaciable. Ya los dejara mezclados con los blancos, ya los aislara en comunidades exclusivamente de indígenas, era siempre con el fin de entregarlos á la avaricia del europeo, que los hacía sudar con la sangre el precioso y anhelado metal. Por eso, cuando el dolor más que la ira encendía la dormida furia del pobre indio, si lograba apoderarse de alguno de sus tiranos, era frecuente que lo ahogase echándole en las fauces oro fundido, como fué ahogado por los araucanos el cruel Valdivia. Si fiero y homicida era el trato que recibían en las minas, no lo era menos el que los aguardaba en las plantaciones. Si duro era el corregidor que les imponía los repartimientos, tan sin entrañas se mostraba el cura que les exigía la prestación personal. Nueve millones de indios, calculan los historiadores que fueron sacrificados en las minas; tres, dice un viajero sagaz que perecieron en las fincas de campo. Esta matanza horrible era lo que llamaba los españoles cristianizar los indígenas. Es verdad que los bautizaban en manadas, y así les daban el pasaporte para la bienaventuranza en otra vida; mientras convertían en infierno su miserable existencia en ésta.

DE NICARAGUA

Amigo Director:

¡Cuán presentes han estado en mi memoria, en esta fecha gloriosa, mis amigos de allá! Y cómo en la imaginación trabajada por el recuerdo de la patria ausente, se representó el júbilo de la emigración buena, á un tiempo con la lucha legendaria de nuestros hermanos de Cuba, á cuyo esfuerzo poderoso vemos ya desgarrarse el pesado manto colonial que envuelve á la virgen isla para cubrirse con el amplio, hermoso ropaje de la República. Debemos confiar que ello será dentro de poco la más halagadora realidad, pues, no hay ya forma española posible capaz de ocultar la verdad, de desconocer el incontrastable poderío de la Revolución por la cual TENDREMOS PATRIA, amigo Chavez.

Aquí no podía pasar desapercibido el 24 memorable. Rudo golpe de familia enlutó el propio día el hogar del venerable Sr. Izaguirre, nuestro Representante en este Estado y por ello no hubo de efectuarse la velada que con los mejores auspicios se había preparado, mediante la colaboración de distinguidas señoritas y apreciables caballeros, para honrar la fecha. Pero en casa del patriota don Fernando Clavijo tuvo expansión el sentimiento cubano y á su frente ondeó—libre,—hermoso y gallardo—el pendón de la Estrella Solitaria, durante todo el día, sin que ni por asomo se le ocurriese á nadie levantar voz de protesta, ni mucho menos. A su vista acudían muchos hijos de esta tierra generosa, á saludar con nosotros á los héroes hermanos á quienes protege el Pabellón glorioso, y á unir á los nuestros sus votos por la Libertad cubana.

El mismo día se efectuó la rifa de un magnífico cuadro representando el escudo cubano, obra perfecta del apreciable joven, *tico-cubano* Francisco Romero S. y cuyo producto destinaba él, generoso, á la caja revolucionaria. El Club de Señoras "Estrella Solitaria" no cesa en su patriótico empeño de propaganda y recolección de fondos. Anteayer mismo daba cuenta "El Correo de Granada" de que en la ciudad de este nombre había recolectado la comisión encargada al efecto por tan perseverante y simpático Club la suma de \$ 200.00 Merecen bien de la Patria sus nobles socias por tan abnegada labor.

Para terminar esta pobre revista, le diré que en la actualidad no se oye una voz discordante en el concierto cubanista, franco y decidido, de la prensa nicaragüense, que sin excepción concede á diario el lugar preferente al estudio del problema magno que de modo casi absoluto absorbe la atención del mundo. "El Comercio" de esta capital y "El Correo de Granada" son los que sobresalen en tan meritorio empeño de información y propaganda y justo es consignarlo así.

Voy á Bluefields. Allá como aquí y donde quiera me lleve la suerte, espero las órdenes de Ud. y los amigos de nuestro "Pabellón"

Su affmo. compatriota,
EMILIO ARTAVIA.
Nicaragua, Managua, 24 de Febrero de 1897.

LA VELADA DE CARTAGO

En medio de los pesares de la emigración y de las amarguras del destierro, vienen, como dulces y tibios rayos de luz á confortar al espíritu atribulado, las sinceras y francas muestras que, el país costarricense, entusiasta siempre por todo lo que obra grande y noble signifique, viene dando á diario, de sus simpatías hacia la causa cubana que es la más bella y grandiosa que en América se realiza. Y entre los pueblos de la hospitalaria Costa Rica, que más se distingue en los actuales momentos es la antigua y noble ciudad de Cartago, que como dijo uno de nuestros hermanos, se halla dispuesta en todo momento á dar público testimonio de su amor á la Libertad Santa que dignifica al hombre.

Gallarda muestra de lo que decimos fué la velada que en la histórica ciudad tuvo efecto la noche del domingo 21 del actual con la que se inauguró el patriótico Club cubano "Punta Brava." Hermoso conjunto de entusiasmo y patriotismo fué aquella reunión á la cual, las damas cartigenas daban mayor realce y brillo con su tradicional belleza; con su encantadora gracia y su cultura exquisita.

Selecto y escogido fué el programa que se cumplió y en el que por igual tomaron parte costarricense y cubanos, hermanados en la santa y siempre noble idea de coadyuvar al triunfo de la Justicia y del Derecho, por quienes combate la heroica Cuba.

Las señoras de Blanco y Martín, y Srta. Lelia Martín nos dejaron oír las armonías del divino arte, arrancando al piano y al laúd dulces acordes, y poblando el aire con las puras y claras notas de su bien timbrada voz, así como la graciosa Emilia Audran, se hizo aplaudir justamente, recitando dos composiciones dedicadas á Cuba.

Los señores Blanco, Ross, Martín, Bravo, Navarrete, Portuondo, Meño, y Caballero levantaron el espíritu de la reunión con sus elocuentes y patrióticos discursos, en los que pusieron de relieve su ardiente amor á la causa cubana y su profunda simpatía y gratitud hacia la histórica y noble ciudad de Cartago que tan entusiasta se muestra por Cuba.

Terminada la velada comenzó el baile que se prolongó hasta las 3 de la mañana, en que todos se retiraron llevando el corazón lleno de esos sentimientos de ternura que inspiran todo lo noble, lo grande y lo bueno.

La Colonia cubana, por nuestro conducto envía á la ciudad de Cartago y á los dignos miembros del Club *Punta Brava*, la más sincera expresión de su simpatía y afecto.

LA SEMANA.

NOTICIAS POR EL CABLE.

Los cubanos atacaron las ciudades de Santi Espiritu y Jiguaní. La primera cayó en su poder, de la segunda no pudieron apoderarse aunque destruyeron los fuertes.

Holguín ha sido tomada, destruída y

saqueada por Calixto García, quien tomó asimismo los convoyes que había preparados. (Holguín tenía 20.000 habitantes) El General español Linares con 1.600 hombres se batió en Songo-Oriente con fuerzas de Cebreco.

El General Arolas, pide refuerzos para la trocha de Júcaro á Morón, porque teme ser atacado por Gómez quien ha recibido una gran expedición con cañones y mucha dinamita. (Debe ser la del General Roloff.)

GACETILLAS

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de la muy interesante carta del General Rius que aparece en otro lugar. Ella demuestra el gran fracaso de Weyler y la situación envidiable de la Revolución.

Han partido para establecerse en Liberia y Alajuela respectivamente, los conocidos jóvenes cubanos Dres. Bernardo Novo y Emilio Arteaga. Mucha clientela les deseamos en sus nuevas residencias.

De Jamaica han llegado por el último vapor nuestros compatriotas Dr. José Varela y Sr. Teodoro Tornés Xiques á quienes nos place saludar.

La Velada familiar celebrada por el Club "Punta Brava" según las crónicas, resultó espléndida y de tan buenos resultados que el entusiasta Club piensa repetir las con frecuencia. Aplaudimos su decisión y éxito.

Nuevos colegas nos han visitado: "El Periódico" de Sonsonate y "La Expectativa" de Bogotá, periódicos de reciente aparición, de excelente material y defensores de nuestra buena causa. Deseamosles larga vida.

También ha llegado á nuestra redacción "La Unión" periódico político de valioso programa que dirigido por el Sr. Rómulo Durón ex-redactor de "La Estrella Solitaria" ha aparecido en Comayagua, Honduras. Corresponde á su saludo y canje.

A Puntaenas, regresó nuestro querido correligionario don Miguel H. Céspedes, Presidente del Club "Mariscal Sucre" después de haber permanecido algunos días en esta Ciudad donde tanto se le estima.

Sellos de Cuba, se venden en esta Administración.

"Aberle y Sonino" es la nueva razón social del acreditado establecimiento musical de "Aberle y Vargas."

La última palabra de la Ciencia y del *Comfort* es sin duda el gabinete dental establecido recientemente por el Dr. Marichal en esta Ciudad.

Atentamente recibidos por su dueño tuvimos ocasión de registrarlo todo, y maravillarnos ante la variedad de instrumentos de operatoria, de materiales de composición y de sustancias terapéuticas con que cuenta. Un molar rebelde nos entregó en sus manos, y podemos asegurar, á los que quieran creerlo, que á pesar de las dificultades de la extracción fué puesto fuera, sin dolor de ninguna clase.